

# LA PAZ DE MURCIA.

PRECIOS DE SUSCRICION.

DIARIO MONARQUICO-DEMOCRATICO  
Y DE AVISOS Y ANUNCIOS.

CONDICIONES DE SUSCRICION.

Los pagos son adelantados.—No se admiten suscripciones de menos de un mes.—Las suscripciones empiezan los días 1.º y 15.º de cada mes y terminan con los trimestres naturales.

En Murcia: 2 pts. mes y 5 un trimestre.—Fuera de Murcia: 4 pts. el trimestre.—En Ultramar y el extranjero, 10 pts.

EN NUMERO DEL DIA 0'10 DE PESETA; ATRASADO 0'20.

OFICINAS: CALLE DE ZOCO, NUM. 5.

PARIS, D. C. A. SAAVEDRA, RUE TAITBOUR.



## LA PAZ DE MURCIA.

En nuestro número del jueves copiamos algunas líneas de «La Política», dando cuenta de un robo que se había intentado hacer en Lorca en la casa de D. Eugenio Peñaiba, y que por una casualidad quedó frustrado.

Con este motivo añadimos que esperamos de la primera autoridad de la provincia haría cumplir las leyes, á fin de descubrir los autores de ese atentado, que al parecer no eran criminales comunes. Esto nos ha proporcionado tener conocimiento del diligenciamiento que en la primera oficina de la provincia se ha hecho para esclarecimiento del hecho y de la actividad desplegada por el Sr. Gobernador y demás autoridades á quienes corresponde intervenir en el suceso.

Hemos visto una comunicación del señor juez de Lorca, fecha 13 de agosto, dirigida al Sr. Gobernador reclamando la busca y captura de Pedro Fernandez Navarro (a) Primera y entendido también por Lafuente y a Antonio Diaz Garcia (a) Caro: otra del comandante del puesto de la guardia civil en aquel punto, dando parte del suceso, fechada en 14 de agosto; otra del señor alcalde de Lorca con igual motivo y de la misma fecha; la minuta del oficio dirigido por este gobierno al comandante de la guardia civil, trasladando la comunicación del juez de Lorca é interesando la captura del Fernandez y del Diaz, fechada en 16 de agosto; la contestación del Sr. Alcalde de Cieza á un telegrama dirigido por el Sr. Gobernador por los alambres de la línea férrea, con motivo de creerse de que algunos de los criminales estaba refugiado en aquel pueblo, contestación negativa fechada el 20; hemos sabido que el Sr. Comandante de la guardia civil había sido llamado al despacho del Sr. Gobernador para interesarle como un servicio especial y de honor para el orden, el descubrimiento y aprehension de los criminales; y hemos visto, por último, que en el «Boletín oficial» del día 31 de agosto, se ha publicado un edicto del Sr. Juez de Lorca, fecha del 28, llamando por primera vez al Fernandez y al Diaz, para que comparezcan á responder de los cargos que les resultan en la causa que se está instruyendo sobre robo de dinero y efectos en la casa del Sr. Peñaiba.

Tenemos una satisfacción en hacer públicos estos datos, y nos alegraremos que tanto en este caso, como en el que nos denunció nuestro corresponsal del Puerto de Mazarrón, se siga empleando la mayor actividad, para evitar que esta provincia se plague de ladrones, ya que afortunadamente hace años que solo cuenta como otros tantos raros los sucesos de esta especie.

El comité progresista democrático de Cartagena ha dirigido á sus correligionarios la siguiente circular:

«Hallándose expuestas al público en estas Casas Consistoriales y Diputaciones de su término municipal, las listas electorales que han de ultimarse este año, el comité excita á sus correligionarios para que las examinen escrupulosamente, y reclamen la inclusión de los que tienen derecho para ello no se encuentran inscritos, así como de los que constando en dichas listas debían ser incluidos.

A esta clase pertenecen:

Los que hubieren fallecido.

Los que por sentencia ejecutoria están privados del ejercicio de derechos políticos.

Los que extingan ó hayan extinguido condenas de las aflictivas ó correccionales, si no han obtenido rehabilitación, con arreglo á las leyes.

Los mandados que se hallen autorizados para solicitar la caridad pública y los que reciben la subsistencia en los establecimientos de beneficencia.

En la secretaría de la Tertulia se recibirán para el próximo curso, las reclamaciones que quieran hacer los interesados, hasta el día 12 del actual, pues el 15 espira el plazo para ejecutarlas.

El comité no puede menos de encarecer á todos la importancia que tiene este servicio, como base y fundamento de la lu-

cha legal que en su día pueda emprender el partido al verificarse las elecciones; y se promete del patriotismo y fe de sus correligionarios tomarán en él un decidido interés para que la ley se cumpla estrictamente y no ejerzan derechos políticos mas que aquellos á quien por la misma se les concede.

Cartagena 2 de setiembre de 1871.—El presidente Bartolomé Spottorno.—El secretario, Eduardo Menchero.»

Del Gobierno de provincia nos remiten hoy los siguientes telegramas:

«Madrid 8, 11 noche.—Circular 9 setiembre 1871 matragada.—Presidente Consejo Ministros, Capitanes generales, Gobernadores civiles.—S. M. el rey que salió de Castellón esta mañana á las 9 en medio de las mayores aclamaciones y entusiasmo, que se han repetido en todas las estaciones del tránsito, ha llegado á Tarragona á las 5 de la tarde con detencion de algunas horas por desperfectos en la vía y su entrada en aquella capital se ha verificado con un gentío inmenso que lo aclamaba con el mayor entusiasmo. S. M. fué recibido en la Catedral por todo el cabildo, quedándose altamente satisfecho de la acogida que ha tenido en dicha población.

Madrid 9, 8'40 noche.

Circular 9 setiembre.—Presidente Consejo á Capitanes generales y Gobernadores civiles y militares.—S. M. continúa en Tarragona siendo objeto de las mayores distinciones por todas las clases.—El entusiasmo y vivas al rey aumenta cada hora.—Mañana visitará S. M. los pueblos que estau sobre el camino de hierro hasta cerca de Montblanch.»

Leemos en «El Eco de Cartagena»:

«A los toros.—Ha sido tal la afluencia de gentes que ha acudido esta mañana á las 6 á la estación de la vía férrea, con objeto de pasar á la capital de la provincia, que ha habido necesidad de que saliera el tren anunciado á su hora, y preparándose otro que salio poco después conduciendo los rezagados.»

## GACETILLA.

Fortuna. No pequeña es la de los aficionados á la tauromaquia: una nueva empresa ha contratado la plaza de toros de esta capital para dar algunas funciones de novillos y vacas, cuya compañía (?) trata de que el público murciano tenga distracciones(?), y solo elevar la población á LA AFICION QUE TAN ABATIDA SE ENCUENTRA en esta clase especiales (??) y para el efecto ha contratado 40 reses (?), las que se matarán en varias funciones.»

Esto se ofrece en un programa repartido ayer anunciando para hoy el primer empuje que se ha de dar para elevar la población y dar principio á combatir el abatimiento de la afición. Los esfuerzos hechos hasta hoy por Cayuela y Gimenez son inapreciables ante los de la empresa que ha contratado 40 reses, que bien pueden ser vacas, cabras ó conejos, puesto que el sustantivo femenino res es genérico para esas y otros animalitos cuadrúpedos.»

Ante todo, para mayor satisfacción de los aficionados, debemos advertir que según el programa la cuadrilla la componen los siguientes lidiadores: espada, Gonzalo Tomás; todos estarán á cargo de Gonzalo Tomás.

CASA DE COMIDAS. La que por afrancesamiento se llamaba Restaurant y estaba establecida en la calle de la Palmera ha desaparecido: esta circunstancia ha favorecido á la mujer gorda, pues algunos fanáticos que á las horas de comer han acudido en busca de dicho establecimiento han tropezado con esta señora, y ya allí, han entretenido su apetito contemplando las mollos que se exponían.

MÚSICA. Esta noche se despida de la feria la del Sr. Miró con las piezas que forman el siguiente programa, que es muy escogido y numeroso.

- 1.º Paso doble.
- 2.º Jota de la zarzuela los Dioses del Olimpo.
- 3.º Mazurka.

- 4.º Quinteto de la ópera *Sandambula*.
- 5.º Final del segundo acto de la ópera *Lucia de Lammermoor*.
- 6.º Final del segundo acto de la zarzuela *Barba Azul*.
- 7.º Jota de la zarzuela *El Molinero de Subiza*.

## VARIEDADES.

### TOROS.

#### Segunda corrida.

Con razón dice un prospecto que repartían ayer á la salida de la plaza de que la afición está muy abatida; pues no de otra manera se explica, que no hubiera un lleno completo al solo anuncio de los toros de Veragua. Con un medio lleno, desconsolador para todos; tuvieron que ser lidiados los beneméritos hechos del Duque. Cinco minutos antes de las tres, dió el presidente la señal para que la cuadrilla saliese á la plaza, y la cruzó en el aire jocosa de ordenanza, precedida del intrépido Perete que montaba un animal entre galgo y caballo. Recibió la clave del toro en el suelo, pues ya ha perdido Perete, á fuerza de hacer embargos y citaciones, aquel picador esquisito de tiempos antiguos. Puestos los chicos en sus respectivos sitios sonó la corneta de órdenes y se presentó en la arena el primer hecho, llamado *Cigarro*.

Era negro, algo bragado y tenía por lo menos, menos... seis años de edad. Salía á la plaza con ánimo de no meterse con nadie, é intentó saltar la valla sin haberse estrenado. Tomó ocho varas regulares, hiriendo dos caballos. Aterraron los chicos la cerviz con banderillas de mil entos, y saltó la barrera entre anoscado y grañon. Cogió Lagartijo las avias de matar y se dirigió á *Cigarro* que llegó á la muerte inquieto y recobro: sin poder arreglarle la cabeza, porque estaba abocando el toro, intentó dar una estocada que no pudo dar; dióle después otro pinchazo en hueso, saltando la espada á una gran distancia; otra á toro parado muy bien dirigida, y otra última arrojando muy buena. Intentó descabellarlo y á la segunda vez lo consiguió, cayendo al suelo *Cigarro* todo lo redondo que era para no levantarse mas.

Seguio *Regilla*, hermoso toro de cinco años, negro jacobita, buen mozo, de muchas fibras y buenos pies. Salto á la arena boyante y bravucon, y al pisar por cerca de un picador le dieron un golpe de peliche sobre el brazo que no hizo ninguna gracia. El picador, viendo la felonia que habian cometido con el indifeso animal tocaba el cielo con las manos y quería echarle á la y encima al picador, éste que se hubiera contentado con recibir los mil improperios tuvo además que sufrir una granizada de melocotones; pero se le aplaudió enseguida por una magnífica vara sostenida que puso. Desgraciado como estaba este picador dió una caída pelagrosa, de la que le salvó el maestro llevándose al toro, poco menos que á la fuerza, para irle en medio de la plaza y tirándole arena á la cara. Bramaba el toro como un condenado viendo en cuan poco se le tenía, y mas y mas bramaba cuando el Mañiz y Garrido le pusieron cuatro saetas que le picaban mucho. Al señor Jacinto le tocaba el rematarlo y se puso enfrente del toro, como él lo hace casi siempre. Saltando como un gallego y sin darle ni un pase regular, le dió un pinchazo nulo, una estocada atroz en hueso y otra regular corta: cayó al suelo apoyándose en la barrera y no se sabe si ha dejado algo escrito. Había tomado seis varas muy buenas; dado dos tumbos á los picadores, y dejado que le adornaran los rabios con cuatro pares de palitos, y de haber cometido dos asesinatos en las personas de dos desgraciados pencos.

Seguio *Calvito*, que había estado llamando con insistencia á la puerta del chiquero mientras se lidiaba el anterior. Era *Calvito* de buena estampa y aun se pasaba de castaño oscuro; salió á la arena muy bravo; arremetió á un caballo por detrás é hizo saltar la valla al picador de mala manera, pues cayó de cabeza teniendo que llevarse á la enfermería. Paróle los pies Lagartijo con varios recortes, y tomó siete

varas tirando muy alto. Despidió el picador contra la valla, y dejó seco de un puntazo á un caballo que salió de refresco. Pusieronle tres pares de rehiletos y llegó algo descompuesto y con la cabeza tiesa á la muerte; pero Lagartijo lo aseguró bien y brindando «vaya por la gente de esta tierra» le dió una por todo lo alto, tan buena, que el toro se bamboleó un momento sobre sus bases y cayó desplomándose.

*Canzarillo* que le siguió fué el toro de la tarde: negro, cárdeno, buen mozo y bien armado, salió del chiquero como una furia despejando de chufos la plaza y registrando con escrupulosidad la barrera. Arremetió á un ginete que estaba desprevenido y lo hizo rodar por tierra dejándose al caballo hecho trizas; apabulló otro caballo tirando matamente al ginete y dejada á los picadores sin poder meter baza. Tomó trece varas muy buenas que le hicieron pararse un poco. Dióle Lagartijo dos quiebros muy limpios, con la capa y con las banderillas, un par de ellas en la silla y otro al cuarteo; y Machito lo mató... matándolo pero á la primera.

*Locicon*, negro, cárdeno, buen mozo, muy blando al castigo, pues tomó cuatro varas con muchos trabajos, y dejó dos caballos tendidos. Pasóse á la verónica Lagartijo y una navarra graciosa. Pidió el público «fuegos», sin razón ninguna; y un bárbaro tiró medio ladrillo á la plaza. Pusieronle sus correspondientes banderillas, con aplauso del público inteligente, y se lo entregaron muy recaloso á Lagartijo que lo despachó de un mete y saca.

*Alfarero*, negro, bragado; salió muy despuado del toril como el que no sabe lo que va á hacer, aunque indeciso y todo mató enseguida un caballo. Este toro hubiese dado mucho juego, pero á causa de no haber quedado mas que un picador útil se hizo muy pesada la suerte de vara, y que últimamente no quedó ningún picador. Ocho varas tomó, y mató tres caballos, recibiendo tres pares de pendientes y entrando en la jurisdicción de Machito, que al primer golpe le perniquebró. Murió *Alfarero* después de haberse echado y levantado tres veces, teniendo la desgracia de que los chiquillos pisotearan su cadáver.

En resumen. La empresa ha cumplido bien, mejor que se puede esperar de quien casi cuenta con pérdidas seguras; Lagartijo y su cuadrilla muy acertados y con deseos de agradar al público, este muy exigente y descontentadizo; la presidencia muy contemporizadora.

Tiri.

Extracto del «Morning Chronicle» de Londres:

«Una de las mas gratas obligaciones del periodista, es la de dar á conocer á sus lectores un nuevo descubrimiento que tiene por objeto aliviar á la humanidad doliente.

«Estimulamos, pues, á nuestros lectores á fijar su atención sobre la *Revalenta Arábica* de los Señores Barry Du Barry y Comp. de Londres. Es una harina preparada con la raíz de una planta arábica, muy parecida á la madreleiva; esta Revalenta es de una calidad eminentemente nutritiva y saludable, y de los certifica los de muchos facultativos de gran fama se deduce que la Revalenta es muy superior á todos los remedios empleados hasta hoy en las enfermedades siguientes: las malas digestiones (dyspepsias), gastritis, gastralgias, estrañamientos habituales, hemias, vómitos, diarrea, acedias, pinita, jaqueca, náuseas, vómitos después de comer y durante el embarazo, dolores, agrieses, inflamacion de estómago, todos los desórdenes del hígado, de la membrana mucosa, vejiga y bilis, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consumion), herpes, y pobreza, reumas, fiebre, irritacion de nervios, neuralgia, vicio de la sangre, palideces, supresiones, gripe: ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y es tambien el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos y el estómago, y consolidando las carnes.»

Barry Du Barry y Comp., calle de Valverde, núm. 1. Madrid.—En cajas de hoja de lata de á 1/2 libra, 42 rs.; 1 libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; 24 libras, 300 reales. La *Revalenta al chocolate* en polvo y en tabletas á los mismos precios.

Se vende en Murcia, casa de D. Rafael Almazán y Martín.

## NOTICIAS GENERALES.

Anuncia el *Gaulois* que en breve deben celebrarse una entrevista Su Santidad Pío IX y el rey Víctor Manuel. Esta noticia que ningún otro periódico confirma nos parece inverosímil.

De los comunistas de París condenados á muerte Ferré no ha inspirado simpatía alguna y no se ha hecho acreedor á compasión. Es de creer que será ejecutado. Con este motivo oiremos las acostumbradas reclamaciones contra la pena de muerte por delitos más ó menos políticos.

Lullier, también condenado á muerte, obtendrá, según se cree, conmutación de la pena. Mas puede tenerse por un loco que por un hombre malo en absoluto. A Courbet se le ha impuesto una pena sumamente leve; pero queda de él en el concepto público la idea de que es un pobre hombre. La pena de deportación impuesta á Jourde, ha parecido á algunos muy severa.

Esta declaración ha sido bien acogida, para que de una vez llegue á saberse la verdad de los hechos que la pasión de partido viene alterando y desfigurando.

Entre los arrestados por la policía de París como cómplices de la Commune se cuenta un español llamado Adolfo de Avellano y Castillos Viejos que era capitán del batallón federal núm. 97.

El día 4 llegó á Venecia el rey de Grecia, reembarcándose la noche del mismo día.

Con motivo de una pregunta de Mr. Fournaul, el ministro de la Guerra general Cissey, ha declarado en la Asamblea que en breve se abrirá una información general sobre todas las capitalaciones que tuvieron lugar en la guerra franco-prusiana, empezando por la de Sedan.

Al reseñar *La Igualdad* la acogida que don Amadeo ha tenido en Valencia, dice:

«Ya sabe D. Amadeo dónde encontrar entusiasmo en España, en los toros; pero que no vaya á confundir la causa con el efecto.»

A consecuencia de una tormenta que ha habido en Valencia, cayó una exhalación causando la muerte á un joven de 22 años que se hallaba trabajando en el campo.

Ayer se han inaugurado en la jurisdicción del pueblo de Ceboila, provincia de Toledo, las obras del canal de Talavera, que toma las aguas del Tajo y ha de fecundizar un considerable número de hectáreas de terreno.

Ha fallecido en el presidio de Valladolid el presbítero D. Victoriano Asla, sentenciado á algunos años de presidio por haber tomado parte en la sublevación carlista del año último.

Este desgraciado sacerdote no ha tenido la dicha de disfrutar los beneficios de la amnistía, publicada siete días antes de su fallecimiento, pero cuando ya estaba gravemente enfermo.

A propósito de la noticia que hemos visto, dice un periódico, sobre el servicio del tabaco indígena, debemos decir que por la parte de Sierra-Morena se han hecho ensayos muy satisfactorios del cultivo del tabaco, y que ya un propietario de aquella zona piensa dirigirse al Gobierno, para que se permita el plantío en grande escala de dicha planta, á condición de que las cosechas estén siempre á disposición de la Hacienda al precio que se convenga.

Dice un colega francés que el doctor Monsieur Lisler, de Marsella, ha sometido al colegio de medicina un remedio *infallible* contra la infección colérica.

Este remedio consiste en una solución de cobre, adicionada con laudano de Sydenham; y asegura que no le falló una sola vez durante la epidemia de 1865, en cuya época trató algunos centenares de casos por este procedimiento, sin que sucumbiera ningún enfermo.

En las afueras de Trieste se ha incendiado, el 31 de Agosto, un vasto almacén que contenía 1.600 barriles de petróleo.

La población está muy alarmada, atribuyéndose aquel siniestro á los agentes de la Internacional.

Discurriendo *La Prensa* sobre la *disolución* de las Cámaras, dice entre otras cosas:

«Unas nuevas elecciones dejarían, en primer lugar, profunda perturbación en el país; darían el predominio á los enemigos irreconciliables del rey; ahuyentarían á todos los elementos sinceramente adictos á la revolución, y pondrían la marca del desprestigio sobre una situación que debió ser fecunda en resultados prácticos para el pueblo, cansado ya de tanta lucha estéril y sediento de orden y sosiego.»

El mismo colega dice:

«Los diputados de Puerto-Rico, ardientes patriotas, no son los que menos disgusto muestran desde que circuló la noticia de que ya no es el Sr. Rivero, sino el Sr. Martos, el candidato a la presidencia de las Cortes españolas. Creían que una vez el Sr. Rivero en aquel alto puesto, podría servir de base en un término muy breve á una situación que favorecería en *un todo* sus planes patrióticos, y la noticia á que nos referimos mató sus risueñas esperanzas.»

El tribunal de Dublin ha sentenciado á los perturbadores del orden que el día 3 atacaron á la policía, á seis meses de prisión y trabajos forzados. Parece que el ataque fué premeditado, y se dice que muchas mujeres tomaron parte en él, proveyendo á los albotadores de piedras.

Muy en breve los altos funcionarios de policía de todos los departamentos de Alemania y Austria, celebrarán una reunión en Munich con el objeto de discutir las medidas que deben tomarse para evitar el desarrollo de la Internacional.

Anuncian de Nápoles que el Vesubio ha empezado nuevamente á arrojar lava por una boca que se abrió en el cono.

Dentro de algunos días los tribunales de Roma juzgarán á una mujer de 28 años, llamada Teresa Politi, que es muy conocida en París donde sostuvo un proceso contra la ex-reina Isabel, que, según ella dice, le debe 25.000 francos. Mme. Politi estuvo en París durante el primer sitio. Poco tiempo después de llegar á Roma fué detenida por un robo de diamantes: la vida de esa mujer está llena de novelescas aventuras.

Según un diario valenciano, la junta de gobierno, de administración, de la asociación domiciliar de la Virgen de los Desamparados, celebró sesión para resolver el modo de invitar á D. Amadeo. Esta corporación fué explícita, fué radical; determinó casi por unanimidad que no se le invitara. Decimos, añade el colega, «casi» porque excepto uno llamado X que no estuvo conforme con dicho acuerdo, los demás expresaron terminantemente su opinión de que no se hiciera invitación alguna.

Leemos en un colega:

«Dícese que el Sr. Zozaya, actuando en la causa que se instruye por el juzgado del Congreso, con motivo del asesinato de don Juan Prim, va á pedir su retiro como criminalista.»

Son tantos y de tal magnitud los incidentes que parece ha tenido y es fácil siga teniendo esta celeberrima causa, que no extrañamos que el Sr. Zozaya se encuentre fatigado hasta lo infinito.

Se asegura, dice un periódico que ha salido de Madrid con dirección á Cataluña los principales agitadores de la Internacional en España.

Por telegrama de Lille sabemos que en la noche del 3 ocurrió una horrible catástrofe en la línea férrea del Norte de Francia. El expreso de París chocó violentamente con el trem omnibus de Donai, quedando hechos trizas tres coches y una máquina, y abrasados por el vapor muchos viajeros. Hasta el día 4 resultaban 12 muertos y un centenar de heridos graves.

Han sido capturados en Sástago (Zaragoza), tres criminales vecinos de aquella villa, que con sus fechorías tenían en consternación al vecindario.

Dice *El Argos*:

«No nos explicamos la insistencia de algunos diarios al asegurar uno y otro día que la crisis ministerial es inminente, que estalla-

rá antes de abrirse las Cámaras, resolviéndose con la salida del Sr. Ruiz Gómez, y decimos que no nos explicamos esa insistencia, y mucho menos que el sacrificado sea el ministro de Hacienda, precisamente cuando tan brillante éxito ha tenido su primera operación de crédito.»

Pero como todo es posible en el mundo de la política, si así sucediese, sería indudablemente por exigirle altas razones de Estado.»

Leemos en un periódico:

«Entre los carlistas más caracterizados que se han acogido á la amnistía, parece que se cuenta el general D. Joaquín Elío, el señor Ochoa de Olza y algunos otros.»

Dicen de Nueva York que el Consejo de ministros y el presidente Grant han resuelto sofocar los desórdenes en la Carolina de Sud.

El gobierno espera el resultado de la expedición inglesa en Corea antes de renovar el ataque.

La deuda ha disminuido en el mes de Agosto en la cantidad de 9.206.000 dollars.»

La capital de Irlanda acaba de ser teatro de una nueva conmoción popular, más grave y más sangrienta que la del mes último, cuando los príncipes de Gales visitaron á Dublin.

El 4 del corriente se celebraba un meeting por la asociación que se propone conseguir la amnistía de los fenianos presos ó que están sufriendo condenas. Presidía la reunión Mr. Smith, miembro del Parlamento inglés, y las anchas calles y avenidas de los deliciosos jardines que se conocen con el nombre de Phoenix-Park estaban atestadas de gentes de todas clases y condiciones.

La policía, muy numerosa, permanecía oculta entre la muchedumbre, y el meeting pasó tranquilo; pero al volver á Dublin, una patrulla de polizontes fue atacada por los asociados fenianos y se trabó un combate furioso.

Cincuenta policemen heridos y varias tiendas de la calle de la Reina devastadas y saqueadas, son los resultados primeros del conflicto.

Hay muchos prisioneros, y se cree que están entre ellos los autores del desorden.

De pocos años á esta parte bien puede decirse que la verde Erin es una fuente inagotable de profundos disgustos para los flemáticos hijos de John Bull.

El día 15 procederá el gobierno francés al desarme de la milicia nacional, empezando por la de dos capitales del Sur; al mismo tiempo envía tropas á varios puntos con objeto de asegurar el orden mientras se lleve á cabo esta medida; á la cual seguirá el levantamiento del estado de sitio.

Anuncian de París que la asociación de banqueros que hizo la última negociación de 290 millones de francos con el gobierno, acaba de ofrecerle otros 500 millones para completar el pago de la segunda entrega de 1.000 millones, que debe como indemnización de guerra al gobierno alemán.

Un despacho de París desmiente la noticia que no ha mucho puso en circulación un periódico de aquella capital, relativa á la compra hecha por el gobierno francés de 500.000 chassepots, capturados por los prusianos en la última guerra.

A consecuencia de las escitaciones que la prensa ministerial hace al Gobierno para que declare cesantes á todos los empleados que no estén de acuerdo con las ideas radicales, dice un periódico:

«En el monstruoso arreglo hecho últimamente en el personal de la dirección de propiedades y derechos del Estado, se han suprimido treinta destinos, cuyos sueldos, lejos de economizarse, han servido para crear en la misma oficina diez plazas de jefes de administración y de negociado. Entre los cesantes se hallan empleados tan antiguos é inteligentes como los Sres. Madariaga, Puente y Brañas, Santa María, Verdes Montenegro, De Miguel y Selgado, que cuentan todos más de veinte años de servicios, habiendo ingresado alguno como el Sr. Puente y Brañas, por oposición, en la carrera de Hacienda. En cambio, se han dado ascensos de cuatro y ocho mil reales y respetado en sus puestos á empleados que solo cuentan algunos meses de servicios.»

Esta ligera aplicación demuestra evidentemente que el económico y justiciero don Servandó ni hace economías en los arreglos del personal, ni tiene en cuenta las hojas de servicios de los empleados al acordar las cesantías, según ofreció al hacerse cargo de la cartera de Hacienda. Denunciamos, pues, este ministro al Sr. Ruiz Zorrilla como un verdadero punto negro.»

Dice un periódico:

«No debe estar muy satisfecho el Sr. Ruiz Zorrilla del apoyo que prestan á la situación, ni de la benevolencia que les merece á algunos radicales. Uno de estos, cuyo ensañamiento hacía este hombre público; lejos de amenguar, es cada día más acentuado, dedica su artículo editorial á establecer un paralelo entre el partido radical confiado á la jefatura del difunto general Prim, y ese mismo partido dirigido por el actual presidente del Consejo de ministros; y después de lamentarse del visible estado de decadencia en que se encuentra, y de la perturbación que en todas sus filas reina, se permite ciertos considerandos que vamos á reproducir íntegros para alejar toda sospecha de que los desfiguramos:

«¡Oh! si el general Prim resucitara; si viera la perturbación que en el partido monárquico democrático han introducido la ambición y la envidia; si hubiera contemplado la conducta del hombre que hoy ocupa, indignamente su puesto, cuando llegó la ruptura de la coalición;

Si viera á su ilustre viuda separada del palacio real y á todos sus amigos apartados del rey;

Si viera un Ministerio radical arrastrándose á los pies de un claro fanático, para alcanzar el juramento á la dinastía;

Si viera la escandalosa inmoralidad que corroe la administración el general Prim, el hombre calumniado hasta por sus amigos, volvería de nuevo á la tumba á ocultar allí la vergüenza y la desesperación, al ver manchado el ideal que tanto le costó conquistar.»

Los ministeriales han aplaudido con entusiasmo una frase atribuida al Sr. Ruiz Zorrilla. Parece que ha calificado á la fracción disidente que más se agita en contra suya: *oposición de los puntos negros.*

Dice *El Tiempo*:

«La honda división que ha estallado en el partido progresista adquiere proporciones tan alarmantes, que se habla ya de reuniones próximas á celebrarse por los disidentes de la mayoría y de un mensaje á Lerroux para que el patriarca del partido declare quién representa la política tradicional del mismo, si Sagasta ó Zorrilla.»

Del mismo colega:

«La excisión entre la fracción capitaneada por Sagasta y el Gabinete es un hecho consumado. Los amigos del Ministerio provocarán en la prensa á la fracción Sagasta que declare haber dejado de pertenecer al partido progresista, y esta parece que á su vez sostendrá con gran coraje que ella es la que empuña la bandera del partido.»

El grupo llamado á pelear en primera línea contra el Gabinete, en nombre del antiguo partido progresista, lo forman hoy entre otros los Sres. Abascal, Moreno Benitez, Muñoz, Gonzalez (D. Venancio), Gullon, Montejó y Robledo, Rodriguez Seoane, Gomez y De Blas, subsecretario de Estado, que presentará la renuncia de ese cargo antes de la apertura de las Cortes.

El campo elegido para este duelo fratricida, es la elección de Presidente del Congreso.

El Gobierno, se asegura en el salón de conferencias se decide por el Sr. Rivero, y esta es la declaración que aguardan sus adversarios para hacerle comprender que ha dejado de pertenecer al partido progresista para convertirse en cimbrio.»

El emperador de Rusia ha salido de San Petersburgo para Moscou, y desde allí saldrá para visitar las provincias del Cáucaso.

Ulises Parent: uno de los miembros de la Commune recientemente puesto en libertad, se presenta candidato en las elecciones complementarias del consejo municipal de París.

Una parte de la ciudad americana de Puerto-Plata ha sido destruida por un terrible

incendio el 21 de Agosto, calculándose en 806.000 duros las pérdidas experimentadas.

La *Gaceta de la Cruz* desmiente que el gobierno francés trate de comprar á Prusia 500.000 fusiles chassépot de los apresados en la pasada guerra.

A continuacion insertamos los estatutos de una sociedad demagógica, fundada en Roma:

1.º El objeto de la sociedad es vigilar y combatir sin cesar á la gente que quiere ó implora á los extranjeros en Italia, para gozarse prostituida y deshonrada.

2.º El que quiera ser socio debe reunir los siguientes requisitos:

3.º Tener por base de sus principios políticos la unidad nacional y ser libre-pensador en lo religioso ó pertenecer á cualquier cisma enemigo del catolicismo.

4.º En política debe sostener, propagar y difundir el deber de una alianza entre Alemania é Italia; en materia religiosa combatir el catolicismo, apoyando al protestantismo.

5.º Se debe combatir el Pontificado, y procurar que sea abolido, y que el Papa salga de Roma, y que sean quitados los derechos civiles á los sacerdotes.

6.º En caso de guerra con el extranjero, la sociedad debe empezar la lucha antes que esté formalmente declarada:

«Quemando cuantas iglesias sea posible y especialmente el Vaticano»

Obligando á emigrar á todos los curas y á todos los que tienen principios manifiestamente hostiles á la naci6n.

Excitando al pueblo á seguir las históricas tradiciones de las Vísperas.

7.º Todo socio pudiente debe pagar una lira al mes, para imprenta y propaganda. Cuantas veces sea necesario reunir fondos para cualquier objeto importante, todos los socios concurrirán segun su respectiva posici6n.

8.º En cada ciudad importante habrá una sociedad, la cual elegirá un comité directivo permanente con un presidente.

9.º Los comités tendrán siempre mútuas relaciones por medio de sus presidentes.

10. Antes de ser admitido, todo socio jurará por su honor perfecta observancia del presente estatuto, firmando un ejemplar, que se conservará en el archivo de la sociedad.

Roma, 1871.»

Segun escriben de Oviado, se está trabajando en aquella capital para establecer una sucursal de *La Internacional*.

En la Iglesia de S. Gil (Burgos) se ha encontrado el cadáver de una niña, enterrada en 1838 en un estado de conservacion asombrosa.

Días pasados descargó una fuerte tormenta en la parte de Briviesca, cayendo piedras muy crecidas, por lo que se calcula que los daños sean de alguna consideracion.

El Gobernador de Burgos ha ordenado que se espidan apremios contra diferentes ayuntamientos que adaudan cantidades de consideracion á los Maestros, no solo por sus haberes sino por lo que se refiere al material de escuelas.

En Fuentespina, pueblo situado á una leda Aranda, ha aparecido un jóven de 22 años en un pozo de un huerto con una gran lesion en la cabeza. El huerto es de la propiedad del padre del difunto, y fué anunciado el encuentro por su hermana. Se ignora los detalles de este suceso.

Dice *La Imprenta de Barcelona*:

«Continúa el paro de los operarios de Villanueva y Geltrú á pesar de los muchos días que empezó la huelga. Débese sin duda á esta causa la resoluci6n de una de las casas mas conocidas en aquella localidad de que dá cuenta el «Diario» de Villanueva en las siguientes líneas:

«Sabemos que ha solicitado la baja de la matrícula de subsidio el establecimiento industrial de los señores Soucheiron y compañía. Como esto indica que el paro de dicho establecimiento será mas largo de lo que conviene á los intereses particulares y hasta á los generales, no podemos menos de deplorar la prolongacion de este estado anormal.

## CONSEJO DE GUERRA.

PRESIDENCIA DEL CORONEL MERLIN.

*Los Jefes de la Commune.*

El momento solemne se aproxima: los acusados quieren retardarlo y sus defensores les secundan admirablemente; el consejo manifiesta una gran paciencia.

El defensor de Trinquet protesta contra los dos últimos decretos de la Commune, que no tuvieron vida oficial porque no se publicaron en el *Officiel*: se sabe que el último número de este diario de la Commune es del día 24 de Mayo, y como la tirada fué de muy pocos números, sus ejemplares son muy buscados y se pagan ahora á un precio subidísimo: en ese número se publicaron algunas proclamas y decretos del Comité de Salud pública, firmados por algunos de sus miembros. Esos documentos, que no fueron insertos en el *Officiel*, se fijaron en las esquinas y se refirieron á los incendios.

Mr. Georges Lachaud dice que la orden de Champy para incendiar la estacion del ferrocarril del Norte era apócrifa.

El comisario del gobierno.—Entonces, por qué ha reconocido la firma?

Campy.—Nunca he tenido intencion de destruir un establecimiento tan útil. Ignoro cómo se halla mi firma al pié de esa orden.

El presidente.—En fin, la cuestion es que está firmada: ¿creéis que os hayan imitado la firma?

Champy.—Lo que yo sé, es que di varias firmas en blanco y quizá una de ellas haya servido para esa orden.

El acusado pretende que ha hecho todo el bien que ha podido, y que solo se ocupó de las subsistencias de las cantinas.

Regere pronuncia un verdadero discurso. Sabido es que fué colaborador accidental del *Figaro* y que obtuvo un premio en un concurso literario iniciado por ese periódico.

Se defiende de haber trabajado durante tanto tiempo con el objeto de derrocar á los Gobiernos: en 1851 fué redactor de un diario político del cual era colaborador un hombre de Estado que actualmente es trabajador.

Yo, añade el acusado, no era partidario del imperio, y sin embargo nunca le hice la contra, porque comprendí que tenia algunas tendencias democráticas y vi que favorecia bastante á la clase obrera: en mi país se repartieron los bienes del municipio entre los pobres, creando infinidad de pequeños propietarios, y por último, él mismo nos ha dado el libre cambio; por lo tanto no tenia ningun motivo para quejarme del imperio y mucho menos para atacarle.

Me afiliaron á la Internacional, que entonces no tenia representante en Burdeos, ignoro si fui inscrito de oficio, pero puedo asegurar que no asistí á ninguna de sus reuniones; de modo que no puedo ser responsable de sus actos.

Protegí al clero contra las pasiones populares, obedeciendo á mis propios sentimientos, yo no quería que la Commune dejase el campo libre al populacho.

Se pretende que día 22 de Mayo estuviese en la Commune, y no es verdad, pues ese día no se celebró sesion. Tambien se dice que aborrecia tanto al arzobispo como Courbet á la Columna; esto es una insigne falsedad; lo único que yo queria suponer á Blanqui en lugar de Monseñor, y en esta cuestion creo que obraba con gran rectitud.

En resumen, Regere dice que ni él ni sus compañeros pueden ser responsables de una situacion que les fué imposible dominar.

El defensor de Lullier se queja de que no hayan sido oidos los testigos que debian declarar acerca de las proposiciones que el gobierno de Versalles hizo á Lullier.

El presidente.—Esos testigos están enfermos: además en sus declaraciones solo hubieran podido referirse á algunos rumores mas ó menos ciertos.

El acusado Lullier manifiesta estar indignado porque un abogado dijo que si él y sus compañeros hubiesen marchado en seguida contra Versalles, hubieran derrotado á la Asamblea: era imposible, dice Lullier, porque el día 21 aun no era dueño de Paris, y ni siquiera teniamos viveros ni municiones.

Lullier pretende que no es un agitador ni un ambicioso, que como político reconoce por jefes á Benjamin Constant, al general Foy, á Garnier-Pagés y á Julio Favre. Puede tener un temperamento fogoso, añade el acusado, pero también tengo un criterio claro.

Termina diciendo que la sangre de los mártires fecundiza las ideas generosas, y que como soldado, morirá sonriendo.

Mr. Lachaud dirige algunas palabras al Consejo, para que sea recto al administrar justicia.

Assi da algunas explicaciones acerca del ácido prúsico: dice que hizo cargar las bombas con las mismas materias que se empleaban antes, y que por efecto de su moderacion la Commune le arrestó.

Se defiende, no de haber pertenecido á la Internacional, sino de haber sido uno de sus jefes: esa sociedad, dice, combatió mi eleccion, contra sus deseos obtuve 51.000 votos.

Refiriéndose al Creusot, el acusado dice que los obreros querian destruir los hornos, y como esto era la ruina de aquel punto, se opuso á que lo efectuaran.

El presidente.—¡Esto es una infamia!

Assi.—Por eso no permití que lo hicieran. El defensor de Assi desea que desaparezcan del proceso los documentos que tratan de las bombas lanzadas al monte Valeriano: esas bombas contenian ácido prúsico y polvo fulminante de mercurio.

El comisario del gobierno.—El Código de justicia militar y la jurisprudencia del tribunal de casacion autorizan esos documentos.

El consejo, luego de deliberar, declara, apoyándose en el Código de justicia militar, que no puede tomarse en consideracion la demanda del defensor; los citados documentos fueron pedidos por el presidente, al cual la ley da poder para buscar todo lo que puede contribuir á esclarecer la verdad.

El presidente.—Se levanta la sesion hasta mañana á las seis. Es preciso que el consejo tenga tiempo para deliberar.

M. Ducondray, defensor de Ferré y Verdure.—Pido la palabra.

El presidente.—Mañana podreis hablar.

Al siguiente día á las seis, se abrió la sesion.

Mr. Emilio Ducondray que tenia pedida la palabra no se halla en la sala. En el banco de los defensores, solo hay cuatro abogados.

Verdure entrega al defensor de Assi un manuscrito para que lo lea al Consejo; dice así:

«Considerando que Verdure estuvo ausente hasta el 23 de Marzo, no puede considerarse como culpable de haber atentado contra el Gobierno, ni debe haber excitado á las tropas para dar mayor fuerza á la guerra civil;

«Considerando que Verdure no tiene complicidad alguna en los incendios, en los arrestos y en los secuestros arbitrarios, puesto que no quiso, ni ordenó, ni aconsejó los actos de que se trata;

«Considerando que segun muchas é incontestables declaraciones, resulta que Verdure puso en libertad á gran número de personas encarceladas arbitrariamente, que salvó, con peligro de su vida la existencia de cinco hombres, entre los cuales habia dos curas, que administró pacíficamente un distrito muy numeroso y por último, que desde el 20 de Abril fué extraño á todos los actos de la Commune.

«Considerando que la usurpacion de funciones resulta de haber aceptado un puesto en la Commune.

«Considerando que Verdure sea puseo en libertad»

El Presidente.—El consejo tendrá presentes todas las consideraciones que acabais de leer cuando se ocupe de la sentencia definitiva. ¿Los demás acusados tienen algo que añadir en su defensa?

Jourde.—Una sola palabra, señor presidente. En mi proceso consta un documento sin firma, y que se refiere á la federacion de todos los Consejos federativos de los distritos: deseo solo advertir que solo es un proyecto.

El acusado añade que Theirs, delegado al servicio de correos: estaba á sus órdenes lo mismo que M. Beslay, delegado del Banco, y que no ocurrió ningun desastre en correos: es justo, dice, que se sepan las buenas acciones.

El presidente pregunta de nuevo á los acusados si tienen algo que añadir y contestándosele negativamente, declaró cerrados los debates.

A las seis y media el Consejo entró en deliberacion: se retiran las causas y se lee públicamente la sentencia del Consejo.

Luego en la cárcel se leen á los acusados delante de la guardia reunida.

Mañana publicaremos ese importante documento: hoy nos es imposible por falta de espacio.

Berlin 5.—La *Gaceta de la Cruz* dice que en las negociaciones de Gastein, la cuestion del restablecimiento del poder temporal del Papa no ha sido abordada.

La cuestion es puramente italiana, é Italia niega formalmente á arreglarla por via internacional.

Versalles 7.—Asamblea.—Varios oradores han hablado en pró y en contra del proyecto para la instalacion de los ministerios en Versalles.

La discusion continuará mañana.

Paris 7.—Algunos periódicos hablan del rumor de una explicacion bastante viva entre el Sr. Thiers y el Sr. Nigra, embajador en Italia, con relacion á las intrigas de la diplomacia italiana en Gastein.

Una correspondencia particular de Versalles asegura que el Sr. Nigra ha contestado que Italia tenia por objeto el mantenimiento de la paz y no queria de modo alguno perjudicar á una potencia amiga.

Paris 8.—En la causa de las petroleras, el consejo de guerra ha condenado tres de ellas á muerte, una á la deportacion y la última á la reclusion.

Lisboa 8.—El príncipe Humberto visitó hoy la escuadra inglesa con el rey. Sale mañana para Cadiz en una fragata.

Ayer hubo comida en palacio.

Con motivo del naufragio de la goleta mercante alemana *Chuchan*, ocurrido en la costa de Corea, cuya tripulacion fué capturada por los coreanos y conducida al interior, parece que el gobierno alemán prepara una expedicion, de concierto con la escuadra americana, para castigar severamente el atentado de aquellos habitantes.

El juez de San Sebastian ha sorprendido las salas de juego del casino de Indo, apoderándose del dinero y sujetando á causa criminal á las personas habidas en el acto de jugar.

En todas las provincias se persigue con actividad y eficacia el juego, que habia tomado una proporecion alarmante.

El día 3 se hizo en Napoles la segunda prueba del aparato que su inventor llama topo marino, para permanecer y circular bajo el agua. En el aparato habia dos personas y quedó probada la posibilidad del movimiento de traslacion. El topo marino lleva un depósito de aire comprimido, que por medio de un grifo pasa al interior del aparato, donde despues de respirado se le purifica de nuevo por medio de la potasa caustica; lleva además un manómetro para conocer la presion y la profundidad; un pequeño telegrafico para ponerse cuando sea conveniente en comunicacion con la superficie de las aguas, y va coronado de un semiesferoide de cristal, por el cual se ven perfectamente las aguas que rodean al aparato. Este lleva tambien un propulsor de hélice puesto en movimiento por una cigüeña y un timon, moviéndose ambos desde el interior. La prensa italiana ha hecho grandes elogios de este aparato submarino, cuyas dos pruebas han sido afortunadas.

Se han aplazado en la Asamblea francesa los proyectos de impuesto sobre primeras materias y traslacion de los ministerios á Versalles.

Dice la *Liberté* que Napoleon ha renunciado por ahora á su viaje á Arnhemberg. Esta resoluci6n podrá quizás demorar la llegada á España de la ilustre emperatriz Eugenia.

Ha debido abrirse ya en Fueda el concilio de obispos alemanes.

Por el ministerio de Estado se publica hoy un decreto, de que hemos dado cuenta, aprobando el reglamento relativo al ejercicio del derecho de proteccion en Oriente.

En real orden de 4 del corriente se dispone que en ausencia del gobernador civil de la provincia, el secretario del gobierno presida las sesiones de la junta provincial de Sanidad.

Por el ministerio de Fomento se ha autorizado al presbítero D. Manuel Lorenzo Estévez para que, salvo el derecho de propiedad, establezca una barca de paso en el rio Miño en el distrito municipal de Creiente y puntos denominados de la Reza y Torres.

PRECIOS DE INSERCIÓN. — Líneas de anuncios: por un día 4 0'12 de pta. cada una, por 2 á 0'14, por 3 á 0'10, por 4 á 0'9, por 5 á 0'8, por 6 á 0'7, por 7 á 0'6, y de 8 en adelante á 0'5. — Reclamos, sueltos, ó gacetillas, á 0'40

# ANUNCIOS.

línea. — Comunicados, desde 0'25 á 3'00. — Avisos judiciales á 0'12, y los demás oficiales á 0'25. — A los suscritores de más de trimestre se rebaja del 25 al 50 por 100. — Los pagos se hacen el primer día de publicación.

## Boletín religioso.

**Santos de mañana** — S. Proto y s. Jacinto hermanos mrs., y el martes S. Leoncio y eps. mrs. y s. Lesmes m.

**Jubileo.** — Está mañana en la iglesia de religiosas de Madre de Dios, y el martes en las de Carmelitas y Nra. Sra. del Rosario.

**Cultos.** — El martes concluye en la iglesia de religiosas Justinas de Madre de Dios, la novena que han venido celebrando a su fundador S. Lorenzo Justiniano y predicará D. Norberto Gimenez Pagan.

— El evangelio de hoy es del cap. 7.º de S. Lucas, v. 11 hasta el 16 y contiene la resurrección del hijo de la viuda de Naim.

— La fiesta del Dulce Nombre que se celebra hoy, fué instituida por Inocencio X en 1676, en memoria de la célebre batalla de Viena que se efectuó en igual día que la de Covadonga.

## ESPECTACULOS.

**Galería de figuras de cera.**

civil, militar y religiosa, compuesta de 70 personajes del tamaño natural de los más notables del siglo. DIRECTOR A. HUBAUT, HIJO, modelista de Paris.

**Entrada 2 rs.**

Cabos, soldados con uniforme y niños de cinco á nueve años, UN REAL.

Estará abierta todos los días desde las nueve de la mañana hasta las diez de la noche.

En el Museo se encontrarán catálogos para las explicaciones de todas las figuras, al precio de DOS CUARTOS ejemplo.

## ANUNCIOS.

### NODRIZA.

Josefa Pastor, de 20 años, soltera, primeriza, leche de 3 meses, desea cria para casa de los padres Plaza Nueva, núm. 11, tienda de guarnicionero. 8-1

Se saca á subasta voluntaria una hacienda situada en el término de la villa de Fortuna, partido rural de la Matanza, en donde hay enclavada una casa-venta en el cruce que forman las carreteras de Alicante á Madrid y de Murcia á Fortuna; se compone dicha finca de tierra blanca y plantío de olivar con buenas vertientes, y las tierras en blanco forman cañada con buen asiento en su mayor parte, y son de primera calidad; tasado todo por los peritos en 9.344 pesetas; dicha subasta tendrá lugar el día 30 de setiembre actual, á las once de su mañana en la notaría de D. Miguel Cano, calle de Pinares, núm. 2, en la que están de manifiesto los títulos de propiedad y plano de la finca, reservándose el dueño admitir las proposiciones que se hagan por los postores si le convinieren. 5-2

**LIMONADA PURGATIVA DE MAGNÉSIA.** — La mejor medicina de familia: buena para los adultos y los niños de cualquiera edad, en todas las estaciones del año; de gusto agradable y excelente en sus efectos. A cada frasco acompaña una explicación. — HARTSOLL, QUÍMICO DE LONDRES — Solo agente, M. Prieto. Se halla en todas las boticas en España. Depósito general, en la farmacia de D. Vicente Martínez Crespo, Oliva, 1, Madrid. 10

### DESCUBRIMIENTO PRODIGIOSO.

**KENNISA**

Curación instantánea de los más violentos dolores de muelas. — Conservación de la dentadura y las encías. Depósito Gral. en España. Sra. I. Ferrer y C.ª, Montera, 61, pral. Madrid. Murcia, en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5.

## ENFERMEDADES DEL PECHO

**GLOSIS ANEMIA OPILACION**  
Alivio pronto y efectivo por medio de los **Jarabes de hipofosfito de sosa, de cal y de hierro del D. CHURCHILL.** Precio 4 francos el frasco en Paris. Exijase el frasco cuadrado, la firma del Doctor CHURCHILL y la etiqueta marca de fábrica de la Farmacia SWANN, 42, r. Castiglione, Paris.

Las **Tablillas Pectorales** del Doctor CHURCHILL contra la tos se venden, al precio de dos francos cajita, en casa de todos los depositarios de los Jarabes de hipofosfito

En Madrid, por mayor Agencia franco-española, Sordo, 31. En Murcia, D. Lucas Serrano. 36-4

## Por dos reales.

DISCURSO fúnebre pronunciado por el DR. D. FÉLIX MARTÍNEZ ESPINOSA en las honras celebradas en sufragio de los artistas murcianos célebres. Se vende esmeradamente impreso en buen papel en casa del editor D. Rafael Almazan y Martín, Zoco, 5.

## Tratado del estiércol y demás abonos naturales y químicos.

Un tomo de más de 200 páginas con láminas integradas. Se vende á 9 rs. en la administración de este periódico

Interesa mucho á los padres de familia conocer la calidad de los alimentos que se consumen en sus casas:

## LOS CHOCOLATES HIGIÉNICOS DE LOS PP. BENEDICTINOS,

están reconocidos hoy por el mundo científico como el alimento más nutritivo y reparador del estómago, los nervios y el cerebro; abren el apetito, ayudan la digestión y se recomiendan por los Doctores en Medicina como el mejor de los alimentos en el estado de convalecencia de las personas delicadas y enfermas.

Comprad una sola vez y comprareis siempre.

No osentian medallas ni diplomas, no hacen alarde de grandes máquinas ni de precios fabulosos por baratos é imposibles; pero en cambio su combinación es únicamente de azúcares refinados y cacao de superior calidad; trabajados con gran esmero y limpieza por un sistema especial que es hasta hoy un secreto; y teniendo en su favor la preferencia y aceptación de las personas de buen gusto.

De su análisis resultará la verdad.

Sus clases son tres únicamente á los precios de 8, 10 y 12 rs. libra.

Depósito en Murcia  
Almacén de D. Segismundo Clausel, Trapería, núm. 17. 30-8

## PASTILLAS PECTORALES DE KEATING.

Este remedio universal es actualmente el más apreciado del público, contando ya más de 50 años de constante éxito. — En China é India tiene la mayor notoriedad para curar la tos, asma y afeciones de la garganta y pecho. — Es á la vez agradable y eficaz y no contiene ni opio ni ningún producto delétere, y así pueden tomarle sin riesgo las personas más delicadas. — Véndese en las farmacias inglesas y españolas en cajas de cartón y de hoja de lata de varios tamaños. — Precios 18 y 8 rs.

## POLVOS INSECTICIDAS DE KEATING.

Son del todo inofensivos para los animales domésticos, y no tienen rival para destruir las pulgas, chinchos, cucarachas, cimices, mosquitos y toda clase de insectos. Véndese en paquetes, frascos y cajas de hoja de lata. — Asegúrese que estas preparaciones llevan esta marca de fábrica.  
En todas las farmacias y droguerías. — Precios 16 y 8 rs. Londres, T. Keating, 79, St. Paul's Church Yard, MADRID, Agencia franco-española, 31, Sordo. En Murcia D. L. Serrano. (Núm. 3.345). 36-6

## ROB LAFFECTEUR.

El Rob Boyveau Laffeteur es el único autorizado garantizado legítimo con la firma del doctor Giraudeau de Saint Gervais. Es muy superior á todos los jarabes purgativos y reemplaza al aceite de hígado de bacalao, al jarabe anti-scorbutico, á las esencias de zarzaparrilla, igualmente que á todas las preparaciones que tienen por base yodo, oro ó mercurio. — De una digestión fácil, grato al paladar y al olfato, el Rob está recomendado por los médicos de todos los países para curar las enfermedades cutáneas, los empeines, los accesos, los cánceres, las úlceras, la sarna degenerada, las escrófulas, el escorbuto, pérdidas, etc. — También se receta el Rob Boyveau-Laffeteur para el tratamiento de las afeciones de los sistemas nervioso y fibroso, tales como gota, dolores, marasmo, reumatismo, hipochondria, parálisis, esterilidad, pérdida de carnes, aneurisma del corazón, catarras de la vejiga, úlceras del útero, parálisis menstrual, golpes de sangre, oscilación, almorranas, tumores blancos, los tenaz, asma nerviosa, hidróceles, hidropesía, mal de piedra, cólicos periódicos, enfermedades del hígado, gastritis, gastro enteritis, etc. — Este remedio, de muy buen gusto es muy fácil de tomar con el mayor sigilo, se emplea en la marina real hace más de sesenta años y cura en poco tiempo, con muy pocos gastos y sin temor de recaídas, los flujos venéreos antiguos y modernos, las flores blancas, los cánceres del útero, las ulceraciones, retracciones y afectos de la vejiga y todas las enfermedades sífilíticas nuevas, inveteradas ó rebeldes al mercurio y á otros remedios. — Precios: 24, 40 y 80 rs. botella. — Depósitos en Murcia: D. Lucas Serrano y D. Manuel Martínez. (Núm. 3.362). 12-2

## ACEITE DE ABROTANO.

(Abrótano.)

Remedio verdadero para el crecimiento del cabello y de la barba.

Sin pretensiones y sin la charlatanería con que comunemente vemos anunciar y recomendar estos específicos, ofrecemos hoy al ilustrado y elegante público un aceite con cuyo uso se mantienen frescas las cabedades pilosas y cutáneas, proporcionando de este modo la salida de los humores, dejando crecer el pelo y la barba con robustez y lozanía. A cada frasco acompaña un folleto titulado: *Reseña histórica-higiénica del cabello y de la barba*, y método para su crecimiento y conservación, por medio del aceite Abrótano.

Precios, 5, 7 y 10 rs. vn.  
La correspondencia y pedidos, señores Chavero y Valero, Málaga. Punto de venta en esta ciudad, el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5.

## PASTA Y JARABE DE BERTHE A LA CODEINA.

Procesos medicamentosos poseen propiedades tan eficaces, ninguno calma con más seguridad la tos, rebaja de la gripe, del catarro, de la coqueluche, de la trinitis, de la tisis y de las irritaciones del pecho.  
**NOTA.** — Como prueba de sus propiedades eminentes el Jarabe de Codeína ha obtenido el raro honor de ser designado como uno de los medicamentos oficiales del Imperio francés.  
Desconfiar de las falsificaciones y exigir esta firma:  
Deposito general casa Berthé, 29, rue des Ecoles, y farmacia central de Francia, 7, rue de Jony, en Paris. — En Madrid por mayor, Agencia franco-española, 34, calle del Sordo, en provincias sus depositarios.  
En Murcia D. Lucas Serrano.

## EXTRAIT DE GOODRON EXTRACTION BALSAMIQUE DE SAINT-GENEVE

Generalmente prescrito por los médicos por su estremada pureza. Dos grandes cucharadas de extracto constituyen un litro de agua de limón muy aromática. — Jarabe de breva mejorado. 40 r. frasco. — Jarabes de breva, 8 r. caja. PARIS, rue de Sévres, 2, Croix-Rouge.  
**NOTA.** Tubos anti-asmáticos perfeccionados de Saint-Genève, 36, rue de la Harpe, 43 r. en A. Exigase la firma de Saint-Genève. — En Madrid por mayor, Agencia franco-española, Sordo, 31.  
En Murcia D. Lucas Serrano.

## A LA HUMANIDAD.

LIMAS QUÍMICO-HIGIÉNICAS y medicamentos de Tavernier para curar los callos, las verrugas, los sabañones y otras deficiencias que se ven en el prospecto que se dará en el establecimiento de LA PAZ, donde se venden. Precios: á 8 rs. las limas con estuche y la instrucción, y á 10 los frascos de los medicamentos.

## INTERESANTE AL PÚBLICO.

En el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5, en Murcia, se hallará lo siguiente:

- Papel en paquetes de 250 cartas á 9, 10 y 12 rs. por medios paquetes á 5, 6 y 7 rs. Lo hay del tamaño discreto de 40 rs. en adelante la caja de 920 cartas con sobre; también lo hay de marca española en paquetes de 250 cartas á 8 rs. y de marca holandesa para el comercio.
- Plumas metálicas de dos y tres puntos á 6 rs. la caja de una gruesa, y á 16 reales la caja de 100 plumas de las llamadas de Humboldt. Plumas de ave cortadas á 2 y 3 rs. caja.
- Marcos para retratos de molduras doradas y de caoba á 2 rs. y alcoranas para niños.
- Calendarios perpetuos á 6 rs.
- Ligas de goma para sujetar paquetes de cartas u otros papeles á 2 cuartos.
- Lacre, lapiceros, pastillas de goma para barrar lo escrito con lápiz ó tinta; arentas finas, portaplumas de hueso, sellos de madera y marfil, pastillas de cola de boca, cajas de oblas de goma, cuchillos de hueso.
- Pliegos de soldados de varias clases á 2 cuartos.
- Fotografías de actualidad á real y medio y dos reales; retratos; láminas para cuadros ó registro de libros, de Nro. Sr. Jesucristo, de la Virgen y de otros santos. Estampas á 6 cuartos la docena á escoger, y por menor á cuarto.
- Libritos religiosos á 2 cuartos cada uno.
- Extracto de Camélias á 14 rs., Albina Desnoues á 16 rs., y Leche antifélica á 24, todo para blanquear el cutis y quitar los granos y pecas de la cara.
- Agua de Maria á 14 rs., y agua de la Florida á 44 rs., útiles para fortificar el cabello y devolverle el color primitivo.
- Esencias de Piver á 7 rs., de Bouquet á 9 y 12, y triple extracto de Legrand, 10 rs.
- Vinagrillo de Botot á 8 y 11 rs., aromático de Demarson á 8 rs., de Violetta, á 9, y de los Druidas á 12 rs.
- Pulverina Aupert para mejorar los vinos á 20 rs. el paquete de 1/2 kilo.
- Agua de Cordilleras á 14 y 24 rs., para calmar los dolores de muelas; agua de Makeda á 10 y 11 rs., de Botot á 10, 14 y 24, de Piver á 7 rs. y sanitaria á 10, 16 y 20 rs., útiles para la sanidad de la boca, limpiar y embellecer la dentadura.
- Acete de Filicomó á 3 rs., de Demarson á 4 rs., de los Druidas á 8, de la Florida á 24, de Abrótano á 5 y 7 rs., y de Belletas á 7 rs.
- Aparatos acústicos á 60 y 80 rs.
- Agua soberana á 19 rs., ateniense á 7 rs., tónica antipélica á 14 rs., extracto vegetal antipélica á 8 rs., y locion Caubert á 30 rs., para fortalecer el cabello, evitar su caída, quitar la caspa, y ayudar á la salida del cabello nuevo.
- Agua de colonia á 7, 10 y 12 rs., de los Druidas á 12 rs.; de lavanda á 7 reales, benecina para quitar manchas á 6 rs., baidojina 35 rs., cosméticos blancos y negros á 2 y 5 rs., pomada húngara para el bigote á 7 rs., polvos de jabón á 4 rs. y jabones de 2 á 10 rs. uno.
- Crema de oriza á 22 rs., de las Duquesas á 12 y coldcrean á 12, todo para suavizar el cutis.
- Incienso de Arabia en latas á 10 y 16 rs., y papel Swan para desinfectar las habitaciones, á 8 rs.
- Revalenta á 12 y 20 rs.
- Hidrolé de Guaco, nuevo agente especial destinado á la tosse, líquido higiénico que empleado en lociones y abluciones, previene y destruye todas las afeciones que puedan alterar la sanidad y la belleza, á 12 rs.
- Limas químicas para los callos á 8 rs., el acunt. líquido útil para destruir los callos, el ungüento X contra los sabañones, y el soperativo para quitar las verrugas.
- Dibujos de varias clases y tamaños, patrones y figurines, desde un real en adelante.
- Walses, polkas y otras piezas de música arreglada para piano.
- Mapas de Murcia á 3 rs., de España é Italia para pared á 5 rs., y de España en cartera á 12 rs.
- Polvos de Makeda á 10 y 14 rs., de Botot á 9 y 14, de Demarson á 8, de Tajan á 17, y de Piver á 5, todos para la limpieza de la dentadura.
- Polvos de arroz con y sin herla á 4 y 12 rs.
- Abecedarios para hablar á los sordos mudos á 2 rs. y medio.
- Mesas revueltas para exámenes de escritura en las escuelas, á 6 y 8 cuartos.
- Planos de Sevilla y Barcelona á 2 rs.
- Metros y medios metros de caoba y de haya, con cabos cuadrados y tapa; pesas de latón con zócalo de madera, medidas de madera desde el medio decilitro, y de lata el medio decilitro, el decilitro y el doble decilitro.
- Pintura Melanogéne á 24, 50, 44 y 50 rs., de Sallés á 50, 36, 44 y 48 rs., de Jeannet á 56, de Madame Chantal á 20, de Caumont para el pelo á 28, la misma para la barba á 28. Estas pinturas las hay para negro, castaño ó moreno, de algunas clases se venden los frascos solos ó sea sin caja ni cepillos.
- Pomada del Dr. Alain contra la pitiriasis del cutis cabelludo, á 14 rs., y pomada andaluz para hacer renacer el cabello á 24 rs. Hay otras pomadas.